



21 MARZO DE 2024

EL GOBIERNO DE PERÚ PROMULGA EL REGRESO A LA BICAMERALIDAD DEL PARLAMENTO



Fuente: Infobae

20/03/2024 – El Gobierno de Perú promulgó la ley que reforma la Constitución para el restablecimiento de la bicameralidad en el Parlamento. El país contará con un Senado a partir de las próximas elecciones generales de 2026. De acuerdo con esta nueva norma, la Cámara Alta tendrá un mínimo de 60 senadores elegidos por un periodo de cinco años y con un representante, al menos, por cada circunscripción electoral. A su vez, la Cámara de Diputados tendrá, por lo menos, 130 legisladores, que desempeñarán sus funciones por un periodo de cinco años. Además, esta regulación incluye la aprobación de la reelección parlamentaria. Sin embargo, esta medida se contrapone a los resultados del referéndum de 2018, que arrojó un 90% de votos en contra de tal propuesta.

[Europa Press](#)

POLÍTICA EXTERIOR

MÉXICO INAUGURA FERIA AEROESPACIAL Y ANUNCIA A BRASIL COMO PAÍS INVITADO

20/03/2024 – La canciller Alicia Bárcena participó en el lanzamiento de la Feria Aeroespacial México y anunció que Brasil será el invitado de honor en 2025. La titular de la Secretaría de Relaciones Exteriores (SRE) señaló que esta colaboración marca el inicio de una asociación estratégica con el país sudamericano. Al evento asistieron el embajador de Brasil, Fernando Coimbra, autoridades de la Secretaría de Defensa Nacional (SEDENA) y de la empresa brasileña Embraer. En el Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles, la canciller señaló la importancia de la cooperación bilateral para consolidar la soberanía y autonomía en la producción de la industria aeroespacial y resaltó que esto puede contribuir al avance en otros sectores como el desarrollo de software, electrónica, motores, aviones, helicópteros o satélites.

[Secretaría de Relaciones Exteriores en X ; \(1\)](#)

AMÉRICA DEL NORTE

BLINKEN VIAJA A MEDIO ORIENTE

20/03/2024 – El secretario de Estado de Estados Unidos, Antony Blinken, viajó a Arabia Saudita en un nuevo intento por alcanzar una tregua en la guerra entre Israel y el Movimiento de Resistencia Islámica (Hamás). El viaje comenzó el 14 de marzo en Austria, Corea del Sur y Filipinas. Ahora, según el Departamento de Estado, se espera que Blinken realice escalas en Arabia Saudita, Egipto e Israel. En Israel planteará, entre otras cosas, la necesidad de aumentar la llegada de ayuda humanitaria a la población palestina. En este contexto, un informe de las Naciones Unidas señaló que 300,000 personas en el norte de Gaza enfrentarán hambruna en mayo si Israel no permite el acceso de ayuda humanitaria.

[Deutsche Welle Europa Press](#)

FED MANTIENE SIN CAMBIOS SU TASA DE INTERÉS DE REFERENCIA

20/03/2024 – La Reserva Federal de Estados Unidos (Fed, por sus siglas en inglés) mantuvo su tasa de interés de referencia en un rango de 5.25% a 5.50%, tal como preveían los analistas. En Estados Unidos la inflación al consumidor subió a 3.2% en febrero en tasa anual, mientras que al productor se ubicó en 1.58% anual, superando la expectativa del mercado de 1.13% y ubicándose en su mayor tasa desde septiembre del 2023. Es probable que se realicen recortes de tasas en los próximos meses.

[Milenio](#) [The New York Times](#)

BIDEN Y TRUMP GANAN PRIMARIAS EN OHIO, ILLINOIS Y KANSAS

20/03/2024 – El presidente de Estados Unidos, Joe Biden, y el exmandatario republicano Donald Trump, ganaron las primarias de sus respectivos partidos en los estados de Ohio, Illinois y Kansas. De este modo, Biden y Trump son ya virtualmente los nominados para las elecciones presidenciales de noviembre de 2024, puesto que ya han conseguido el mínimo de los delegados requeridos. Asimismo, Bernie Moreno, a quien Trump apoya, ganó la candidatura al Senado en Ohio. De esta manera, Moreno será el rival en las elecciones a la Cámara Alta del demócrata Sherrod Brown, una contienda en la que los demócratas se juegan el control de la casa legislativa.

Queda pendiente conocer los resultados de Florida que dan como ganador proyectado de sus respectivas fuerzas políticas a Biden y Trump.

[Deutsche Welle](#)

AMÉRICA LATINA Y EL CARIBE

EL FISCAL GENERAL DE VENEZUELA ANUNCIA LA DETENCIÓN DE MIEMBROS DE LA OPOSICIÓN

20/03/2024 – El fiscal general de Venezuela, Tarek Willian Saab, anunció la detención de Henry Alviárez y Dinorah Hernández, coordinador nacional y secretaria política del partido de la candidata opositora para las elecciones presidenciales, María Corina Machado. El fiscal explicó que el jefe de campaña de Machado y coordinador estatal de Vente Venezuela, Emill Brandt, reveló “un plan estructurado” para “nuevas jornadas de violencia” durante el periodo electoral. Múltiples plataformas y partidos políticos venezolanos reprobaron estas acciones. Al respecto, Machado afirmó que el régimen del presidente Nicolás Maduro viola los Acuerdos de Barbados. En esa línea, la candidata opositora instó a la comunidad internacional a actuar frente al Gobierno. En ese contexto, la Misión Internacional Independiente de la ONU para Venezuela advirtió que las autoridades de ese país cometen “violaciones de derechos humanos” y dificultan el proceso de elecciones transparentes.

[Europa Press](#) ; [\(1\) Deutsche Welle](#)

EL PRESIDENTE DE CHILE DEFIENDE INTEGRIDAD DE LA POLICÍA DE INVESTIGACIONES

20/03/2024 – El presidente de Chile, Gabriel Boric, condenó la posible trama de corrupción en el seno de la Policía de Investigaciones (PDI), que involucra a su exdirector general Sergio Muñoz y defendió la integridad de la institución. La Justicia chilena dictó prisión preventiva para Muñoz, quien la semana pasada presentó su renuncia al frente de la PDI, después de que la Fiscalía le acusara de supuesta revelación de información reservada. El mandatario chileno subrayó que una persona no puede perjudicar a toda la organización.

[Notimérica](#)

HONDURAS RATIFICA TRATADO DE LÍMITES MARÍTIMOS CON NICARAGUA

20/03/2024 – Honduras ratificó un tratado firmado en 2021 con Nicaragua sobre límites en el Golfo de Fonseca, en el océano Pacífico, el cual fue rechazado por El Salvador. La aprobación de Managua provocó reacciones en El Salvador, que no fue convocado a las negociaciones, y argumentó que su frontera en el Golfo es con Nicaragua y que Honduras no tiene salida al Pacífico. Los más afectados por las disputas limítrofes han sido los pescadores hondureños que entran a aguas de Nicaragua o El Salvador. El Golfo de Fonseca ha sido motivo de disputas entre los tres países, quienes han tenido conflictos armados por temas de demarcación fronteriza.

[Deutsche Welle](#)

EUROPA

LA UE DESEMBOLSA PRESUPUESTO PARA UCRANIA

20/03/2024 – La presidenta de la Comisión Europea, Ursula von der Leyen, anunció el desembolso a Ucrania de más de 4900 millones de dólares procedentes del paquete de apoyo de cerca de 54,000 millones para los próximos cuatro años, acordado por la Unión Europea. Bruselas tiene previsto hacer un segundo pago de 1600

millones en abril, una vez que Kiev empiece a satisfacer las primeras condiciones acordadas para obtener la ayuda. Von der Leyen subrayó que el plan debería “impulsar el crecimiento” del país y, al mismo tiempo, contribuir al acercamiento de Ucrania con la Unión Europea.

[Deutsche Welle](#)

EL PRIMER MINISTRO IRLANDÉS ANUNCIA SU DIMISIÓN

20/03/2024 – El primer ministro de Irlanda, Leo Varadkar, confirmó que presentará su dimisión al frente del Gobierno de coalición. El político dijo, en una comparecencia pública, que su decisión se debía a razones “tanto personales como políticas”. Varadkar subrayó que seguirá al frente del Gobierno hasta que se elija a su sucesor. Esta medida ocurre dos semanas después de la derrota de la propuesta del Ejecutivo en dos referéndums encaminados a modernizar el concepto de familia y el papel de la mujer en la sociedad. Varadkar aseguró que la estabilidad a mediano plazo está asegurada con la aprobación del presupuesto para 2024. Según los analistas, no se prevé que esta renuncia anteceda a la convocatoria de elecciones generales anticipadas, previstas para 2025.

[Deutsche Welle](#)

SUNAK REAFIRMA SU PLAN DE CONVOCAR A ELECCIONES EN LA SEGUNDA MITAD DEL AÑO

20/03/2024 – El primer ministro del Reino Unido, Rishi Sunak, reafirmó su intención de convocar elecciones para la segunda mitad del año, despejando las especulaciones sobre un posible adelanto electoral. A pesar de las presiones del Partido Laborista, que lidera las encuestas y urge una convocatoria a las urnas, Sunak descartó votaciones el 2 de mayo, fecha de los comicios locales. Actualmente, los sondeos favorecen al Partido Laborista, que podría superar el 40% de los votos, mientras que los conservadores se sitúan significativamente por debajo, lo que refleja una clara preferencia hacia el cambio.

[Europa Press](#)

UE APOYARÁ LOS SISTEMAS SANITARIOS EN PAÍSES AFRICANOS

20/03/2024 – La Unión Europea destinará 557 millones de dólares a distintas iniciativas para reforzar los sistemas sanitarios en países africanos, tanto en preparación y medios como en su transición digital. El proyecto más cuantioso apunta a reforzar los sistemas nacionales de protección social en países subsaharianos mediante acciones de la Comisión Europea con Bélgica, Francia, Alemania e Irlanda y contará con una contribución de 273 millones de dólares. La propuesta para la prevención, la preparación y la respuesta ante las amenazas infecciosas y la resistencia antimicrobiana en los países africanos contempla 134 millones y cuenta con el apoyo de la Comisión Europea, Bélgica, Dinamarca, Francia, Alemania y España.

[Europa Press](#)

ÁFRICA, ASIA, Y MEDIO ORIENTE

EL PRESIDENTE DE VIETNAM PRESENTA SU DIMISIÓN

20/03/2024 – El presidente de Vietnam, Vo Van Thuong, presentó su dimisión tras haber sido acusado de irregularidades no especificadas. En una sesión especial, el Comité Central del Partido Comunista vietnamita, también relegó a Thuong de sus cargos en esta fuerza política. Thuong fue nombrado presidente en marzo del año pasado en sustitución de Nguyen Xuan Phuc, quien dimitió un mes antes por prácticas corruptas durante su

administración. En los últimos años, el secretario general del Partido Comunista vietnamita ha impulsado una campaña anticorrupción sin precedentes que ha agraviado a altos cargos políticos y empresariales.

[Deutsche Welle](#)

PRABOWO SUBIANTO ES ELEGIDO PRESIDENTE DE INDONESIA

20/03/2024 – La Comisión de Elecciones Generales de Indonesia (KPU) declaró oficialmente al ministro de Defensa, Prabowo Subianto, como nuevo presidente electo tras obtener el 58% de los votos en las últimas elecciones celebradas a mediados de febrero. La candidatura formada por Prabowo y el hijo mayor del presidente saliente Joko Widodo, Gibran Rakabuming Raka, lograron convencer a más de 92 millones de votantes. Se espera que tome posesión del cargo en octubre. El gobernador de Jakarta, Anies Baswedan, quedó en segundo lugar con el 25% de los votos, mientras que el exgobernador de Java Central Ganjar Pranowo obtuvo 16 puntos porcentuales. Los candidatos tienen tres días para impugnar los resultados.

[Europa Press](#)

PAKISTÁN Y EL FMI ACUERDAN LA ENTREGA DE UN PAQUETE DE RESCATE

20/03/2024 – El Gobierno de Pakistán y el Fondo Monetario Internacional (FMI) alcanzaron un principio de acuerdo para el desembolso de 1100 millones de dólares, como parte de un paquete de rescate financiero. El esfuerzo por atender la grave crisis financiera que enfrenta el país centroasiático aún requiere la aprobación de la Junta Ejecutiva del FMI, no obstante marca un paso significativo hacia la estabilización económica. Desde la primera revisión, se ha observado una mejora en la posición financiera nacional, esto debido a una gestión política prudente y a la reanudación de los flujos financieros de socios multilaterales y bilaterales. Previamente, en julio de 2023 Pakistán recibió un paquete de 1900 millones de dólares del citado programa aprobado por el FMI.

[Europa Press](#)

EE.UU. APRUEBA VENTA DE TANQUES A Bahréin

20/03/2024 – El Departamento de Estado de Estados Unidos aprobó la venta de tanques M1A2 Abrams y equipamiento relacionado a Bahréin por un valor aproximado de 2200 millones de dólares. Esta operación busca reforzar la capacidad nacional para enfrentar amenazas y mejorar la cooperación regional mediante operaciones conjuntas con EE.UU. y otros aliados. El Pentágono destacó que los más de 50 tanques fortalecerán los objetivos de seguridad estadounidenses en la región, además de contribuir a la estabilidad política y económica. La venta incluirá el despliegue de personal estadounidense y de contratistas en Bahréin por hasta cinco años.

[Europa Press](#)

ORGANISMOS INTERNACIONALES

FINLANDIA SE POSICIONA COMO EL PAÍS MÁS FELIZ DEL MUNDO

20/03/2024 – El Informe Mundial de la Felicidad, que mide la percepción social en 143 países, ha vuelto a coronar este año a Finlandia como el lugar más feliz del mundo. El reporte alude a factores que contribuyen tradicionalmente al bienestar social, como puedan ser los ingresos, la libertad o la ausencia de corrupción. Bajo estos parámetros, los países nórdicos vuelven a sobresalir sobre el resto, ya que Dinamarca, Islandia y Suecia ocupan los cuatro primeros puestos. El documento fue una colaboración entre la empresa Gallup, el Oxford

Wellbeing Research Centre, la Red de Soluciones para el Desarrollo Sostenible de la ONU y un consejo editorial. México ocupa el lugar 25.

[Europa Press CNN Informe Mundial de la Felicidad](#)

SOLO SIETE PAÍSES CUMPLEN ESTÁNDAR DE CALIDAD DEL AIRE ESTABLECIDO POR LA OMS

19/03/2024 – Según un nuevo reporte de la organización suiza IQAir, dedicada a analizar la calidad del aire, sólo siete países –Australia, Estonia, Finlandia, Granada, Islandia, Mauricio y Nueva Zelanda– cumplen la norma internacional de la calidad del aire establecida por la Organización Mundial de la Salud (OMS). El informe señala también que rebasar el límite de concentración promedio de PM2,5, partículas diminutas producidas por vehículos y procesos industriales, causa múltiples daños a la salud al ser inhaladas y que el país más contaminado, Pakistán, rebasa 14 veces los niveles de PM2,5 establecidos por la norma de la OMS. Asimismo, Christa Hasenkopf, directora del Índice de Calidad del Aire de la Universidad de Chicago, aseguró que el 39% de los países no disponen de un sistema público que regule la calidad del aire.

[Deutsche Welle](#)



CENTRO DE ESTUDIOS INTERNACIONALES
GILBERTO BOSQUES
ANÁLISIS E INVESTIGACIÓN

Coordinadora General
Aliza Chelminsky

Coordinación y revisión
Rosa Eugenia Sandoval Bustos

Investigación y elaboración
Darah Michelle Palafox Guerrero
Carolina Guadalupe Robles Dávila
Javier Amaury Hernández Barrera (Servicio Social)
Viridiana Lara Arias (Servicio Social)
Leslye Miller Castro (Servicio Social)
Juan Pablo Camarena Cervera (Prácticas Profesionales)

Marzo de 2024



<http://centro gilbertobosques.senado.gob.mx/>